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国产品牌正迎来难得的机遇期。近日，阿

迪达斯公布的二季度财报显示：中国市场营业

收入同比下降 16%。公司 CEO 斯珀·罗斯称，

中国消费者已经变了，他们更倾向本土品牌。

与此同时，国产品牌安踏的市值远超阿迪达斯，

成为全球第二大体育品牌。

这个现象并不鲜见，也早有迹象。日化行

业，上世纪 90 年代后期国产名牌被外资收购后

归于沉寂，现在国产品牌蓝月亮占有率已居行

业首位；汽车行业，一度满大街跑的多是合资品

牌，现在自主品牌新能源汽车已随处可见；服装

行业，一度爱起洋名，现在九牧王等企业纷纷把

品牌名改回来。阿里研究院发布的《2021 中国

消费品牌发展报告》显示，2020 年，国产代表性

品牌销售额是 2016 年的 17.9 倍。国产品牌越

来越受到青睐，这是为什么？

一个大的背景是，中国经济已行进至此，在

走过量的扩张后，下一步是质的提升。多年来

制造业大国为全球代工的积淀，使我国企业已

经具备打造品牌的实力，广阔的中国市场也需

要属于国人自己的品牌。

从供给端来看，我们是制造业大国、超级

工厂，全世界 60%的消费品在中国生产。但随

着成本上升，中国制造已不太便宜，我们也不

愿意继续走赚取微薄加工费的路线，中国制造

需要升级。我们有全球最完备的供应链体系，

分工相当精细，一个产品从想法到成品，甚至

只需要几天，企业可以专注研发和品牌，把生

产外包。

从需求端来看，我们有 14 亿多人口的统一大市场，中等

收入群体超过 4 亿，市场规模和潜力巨大。同时，2019 年我国

人均 GDP 已超过 1 万美元，这是一个重要关口。发达国家的

经验表明，在这个阶段，将逐步过渡到以国内需

求为主的模式，同时消费升级加快，本土文化自

信和消费者意识开始觉醒，人们不再盲目崇拜他

国，本土品牌有望大放异彩。

从现实条件来看，我们有全球一流的基础

设施，全球最大的信息通信网络，令欧美国家惊

诧的物流配送速度。我国网民人数已经突破 10

亿 ，形 成 了 全 球 最 为 庞 大 、生 机 勃 勃 的 数 字 社

会。抖音、快手等直播平台和微信熟人营销模

式意味着分众时代的来临，这不同于跨国品牌

大打广告、大面积超市铺货的方式，新品牌可以

快速出圈。

去年天猫“双 11"购物节就很有代表性。那

一天，成立仅 4 年的彩妆品牌完美日记超过了有

114 年历史的欧莱雅，成为化妆品类销售冠军；汽

水元气森林成为饮料类冠军，卖得比可口可乐

好。在冰激凌大牌哈根达斯不停关店的同时，国

产品牌雪糕在网上热卖。

中央强调，要深化供给侧结构性改革，加快

构建新发展格局，推动高质量发展。这需要供给

端的改善，通过优化供给创造和引领需求，挖掘

内需潜力，联通国内外市场，通过高质量发展和

高品质产品，满足人们对美好生活的追求。品牌

的打造和放大，应是其中关键一环。

在 2020 年世界品牌 500 强中，我国有 43 个品

牌上榜，与往年相比有较大增加，但与拥有 204 个

上榜品牌的美国相比，差距甚大。应当认识到，

我国品牌建设依然滞后，品牌数量虽多，但市场

认可度低、品牌附加值低和竞争力弱等问题依然

存在。

为此，需要进一步巩固当前的可喜成果，用

系统和全局的思路谋划具有中国特色的品牌之路。政府在基

础研究和品牌塑造方面应发挥引导作用。在企业层面，加大

研发投入，重塑工匠精神。在消费者层面，增强文化自信，提

升国货品牌认同度。

国产品牌为何越来越火

金观平

国家发改委日前印发《完善能源

消费强度和总量双控制度方案》提出，

坚决管控高耗能高排放项目。要求各

地要建立在建、拟建、存量高耗能高排

放项目清单，明确处置意见。生态环

境部网站同日发布的《重点区域 2021-

2022 年秋冬季大气污染综合治理攻坚

方案（征求意见稿）》提到，以石化、化

工、煤化工、焦化、钢铁、建材、有色、煤

电等行业为重点，全面梳理排查拟建、

在建和存量“两高”项目，对“两高”项

目实行清单管理，进行分类处置、动态

监控。

坚决遏制“两高”项目盲目发展，正

成为当前节能和碳达峰、碳中和工作的

当务之急和重中之重。

地方盲目上马冲动强烈

4 月下旬，记者跟随中央生态环保

督察组赴山西省调查发现，当地上马

“两高”项目意愿强烈。根据督察，山西

省计划上马 178 个“两高”项目，预计能

耗 5942 万 吨 标 准 煤 ，大 幅 超 出“ 十 四

五”时期新增用能空间。这 178 个项目

中，101 个在建或已建，其中 72 个手续

不全，比例高达 71.3%。

从近期结束的第二轮第三批中央

生态环保督察情况看，一些地方在盲目

上马“两高”项目方面冲动很强烈，有大

上、快上、抢上、乱上的势头。

督察组反馈信息显示，广西在未完

成“十三五”碳排放强度控制目标，六大

高耗能行业能源消费量占比、煤炭消费

量占比持续增加的情况下，“十四五”水

泥熟料等高耗能行业产能持续扩张，12

个在建项目产能达 1734 万吨，是“十三

五”增量的 2.9 倍。

安徽省经信部门未落实“大气污染

防治重点区域严禁新增铸造产能”要

求，长期未制定铸造行业产能置换办

法，各地铸造项目盲目无序发展，新增

产能 10.9 万吨/年。

辽宁省“有的地方政府甚至违规推

动项目建设”。各地上报拟投产达产重

点用能项目中，有 37 个项目没有取得节

能审查意见就擅自开工或建成投产，涉

及新增综合能耗 1000万余吨标准煤。

“两高”项目与绿色转型相悖

“单位国内生产总值能耗降低 3%

左右”，是今年《政府工作报告》明确的

预期目标。全球疫情之下我国经济快

速复苏，以及对“双碳”目标任务尚不清

晰的认识，对上述目标的达成增加了

挑战。

国家发改委 8 月印发的《2021 年上

半年各地区能耗双控目标完成情况晴

雨表》显示，今年上半年，青海、宁夏、广

西、广东、福建、新疆、云南、陕西、江苏 9

省份能耗强度同比不降反升，10 个省份

能耗强度降低率未达到进度要求，全国

节能形势十分严峻。按照要求，对能耗

强度不降反升地区，今年暂停国家规划

布局的重大项目以外的“两高”项目节

能审查。

“如果任由‘两高’项目盲目发展，后

果会很严重。”中央生态环境保护督察办

公室常务副主任徐必久指出，一是直接

影响碳达峰、碳中和目标实现，二是影响

产业结构优化升级和能源结构调整，三

是直接影响环境空气质量改善。

清华大学气候变化与可持续发展

研究院学术委员会主任何建坤在接受

记者采访时说，疫情后部分省市为恢

复经济，扩充煤电、钢铁、石化等高能

耗产能的冲动明显，煤炭等化石能源

需求呈反弹趋势。当前迫切需要自上

而下统一思想，加强应对气候变化的

战略规划和系统布局，建立有效的监

督考核机制，推动各部门各地区落实

减排行动。

（下转第二版）

坚决遏制“两高”项目盲目发展
本报记者 曹红艳

瀑布流韵，树木葱茏。走进素有

“热带雨林展览馆”美誉的海南省霸王

岭自然保护区，游客可以尽情欣赏热

带雨林的独特景色，运气好的话还能

一睹海南长臂猿的灵巧身姿。

刚从保护区管理局退休不久的陈

庆，祖祖辈辈以砍伐树木和打猎为生，

他自己也曾是当地有名的猎手。自从

成为保护区工作人员后，他守护这片

山林已整整 41 年。退休后，他仍志愿

在保护区巡护，为游客、科研人员做义

务向导。谈起变化，陈庆最大的感慨

是，“现在人们保护生态的意识越来越

强了”。

海南岛上热带雨林密布，海水清

澈蔚蓝，被誉为天然的“物种基因库”

和最大的“自然博物馆”。随着海南自

贸港建设的不断深入，海南旅游经济

快速发展，每年到海南旅游度假康养

的人不断增多。

国庆期间，来万宁市“最美旅游公

路”参观的自驾游客络绎不绝。万宁

市旅游公路被誉为“会讲故事”的路，

全长 30 多公里，全线串联起多个美丽

海湾。因为不少路段就在海边，摇下

车窗即可欣赏海边美景，成为众多游

客来海南旅游打卡的“新地标”。

好生态，金不换。近年来，海南省

委、省政府将保护得天独厚的生态环

境作为“国之大者”，牢牢守住生态红

线。“十三五”以来，海南省坚持以改善

生态环境质量为核心，推动国家生态

文明试验区建设等工作取得关键性进

展，生态环境质量总体改善。

海南省委书记沈晓明表示，海南

的“绿水青山、碧海蓝天”，不仅仅是海

南人民的宝贵财富，也是全国人民的

宝贵财富。海南省以国家生态文明试

验区建设为抓手，坚决做到生态环境

只能变好、不能变差。

“ 经 核 算 ，2019 年 度 海 南 热 带 雨

林 国 家 公 园 体 制 试 点 区 内 森 林 、湿

地、草地、农田等生态系统生产总值

（GEP）总量为 2045.13 亿元，单位面积

GEP 为 0.46 亿元/平方公里。”9 月 26

日，海南热带雨林国家公园体制试点

区 GEP 核算成果新闻发布会公布了

核算结果，这是我国首例针对国家公

园 体 制 试 点 区 开 展 的 生 态 系 统 生 产

总 值 核 算 。 绿 水 青 山 今 后 在 海 南 将

有“价”可依。

建设海南热带雨林国家公园是海

南 推 进 国 家 生 态 文 明 试 验 区 建 设 的

四大标志性工程之一，也是海南省探

索“绿水青山”转化为“金山银山”实

现 路 径 的 具 体 实 践 。 海 南 热 带 雨 林

国家公园于 2019 年开始体制试点，是

我国首批 10 个国家公园体制试点区

之 一 。 海 南 省 林 业 科 学 研 究 院 院 长

杨众养介绍，在全国率先开展国家公

园范围的 GEP 核算，并成为首个发布

GEP 核 算 成 果 的 国 家 公 园 体 制 试 点

区，表明海南热带雨林国家公园体制

试点区在探索将“绿水青山”转化为

“金山银山”路径的具体实践上走出

了坚实的一步。

海南探索生态产品价值实现路径——

绘就天蓝海碧山青新画卷
本报记者 潘世鹏

金秋时节，走进山西省晋中市吉利新能源汽车

产业园总装车间，记者看到智能生产线上排列整齐

的车架被一步步组装成新车。工人们驾驶新车完

成避震试验后，就可以等待交付了。

吉利汽车晋中公司总经理刘玉东告诉记者：“今

年的生产经营情况与去年相比大为好转，前 8 个月

公司完成整车生产 57717 台，产值 73.8 亿元。”

吉利汽车的良好态势体现了晋中市新能源汽

车产业强劲的发展势头。晋中市工业和信息化局

副局长陈玉斌表示，晋中市突出新能源汽车产业发

展战略地位，以全产业链提质升级扩规发展为目

标，坚持市场导向、政府引导、龙头牵引、链条培育

的集群发展模式，以乘用车、商用车、专用车为龙

头，三条发展主线构建新能源汽车产业链，形成“一

链三线”的战略布局。

在晋中市新能源汽车发展规划推动下，各大企

业纷纷落地布局。2018 年，斯纳德新能源专用汽车

制造项目开工，2020 年 8 月份一期项目试投产后生

产销售整车 750 台，实现销售收入 1.26 亿元；2019

年，山西美锦氢能产业园项目落地晋中，项目总投

资 70 亿元，其中项目一期投资 45 亿元⋯⋯随着越

来越多的企业入驻，晋中市新能源汽车龙头逐步形

成，配套能力显著提升，产业集群日积成势。目前，

晋中市新能源汽车产业形成了以晋中开发区为集

聚发展区，太谷、祁县、介休、灵石点状突破的产业

发展态势，具备了年产乘用车 10 万台、商用车产能

5000 台、专用车 2 万台的生产规模。

“应该清楚地看到，晋中新能源汽车产业尚处

于培育发展阶段，整个产业规模不大、产业链不全、

关键配套零部件缺项，尚未形成新能源上中下游链

条发展格局。”陈玉斌告诉记者，下一步将举全市之

力，大力实施招引补链、创新强链、配套延链，构建

产业链条完整、竞争优势突出、集群特色鲜明、安全

可控的新能源汽车全产业链。

晋中市委书记吴俊清表示，晋中将加快建设全省全方位高质量发展先行

区，下决心招引一批高质量牵引性重大先进制造业项目，引进孵化培育一批

“六新”项目，推进八大新兴产业集群化、高端化发展，实现从龙头企业到主导

产业、再到产业生态的高质量发展。

山西晋中全产业链提质升级扩规
—

—
新能源车产业集群日积成势

本报记者

李红光
“咚咚咚”的鼓声在西安紫云楼三楼

响起，唐代宫廷燕乐《鼓》带领全场观众

梦回唐朝，品味盛唐宫廷音乐魅力。

国庆假期，西安又迎来旅游高峰。

为了让游客体验文化之旅，西安大唐芙

蓉园东仓鼓乐社主管齐兴峰一早就来到

大唐芙蓉园，为全天大小 11 场演出做

准备。

西安鼓乐始于汉，盛于唐，是内地迄

今发现并保存最完整的大型民间器乐乐

种之一。因其保留了唐宋以来多个历史

时期的艺术传统，被称为“中国古代音乐

的活化石”。2006 年西安鼓乐被列入第

一批国家非物质文化遗产名录，2009 年

联合国教科文组织正式将西安鼓乐列入

世界非物质文化遗产。

西安鼓乐传承方式非常原始，乐曲

韵谱全由民间音乐大师、乐工、艺人口传

心授至今。东仓鼓乐社建社历史悠久，

古称“敬禄仓东仓鼓乐社”，至明清时为

皇官粮仓所属，是当时极少数“吃皇粮”

的官办鼓乐社。

“曾经东仓鼓乐社也面临日渐凋零

的窘境。‘文化+旅游’模式为鼓乐提供

了发展平台。西安鼓乐的保护传承，是

保护为主、抢救第一、合理利用、传承发

展。十几年来，东仓鼓乐社深耕西安鼓

乐文化，抢救了大批工尺谱，培养了一批

年轻人。”东仓鼓乐传承人赵筱民说，鼓

乐要坚持原汁原味，传统的“根”不能变，

在这个基础上要大胆创新。

2006 年 4 月，西安曲江文化产业投

资集团旗下大唐芙蓉园对东仓鼓乐开展

保护抢救工作。为刚入园的东仓鼓乐社

社员配备了新的服装，在园区紫云楼搭

建了新的舞台，在日常生活和工作中为

员 工 提 供 了 良 好 的 学 习 、生 活 和 工 作

环境。

“传承有序，创新发展，才能让非遗

活起来，不被变成真正的遗产。曾经的

规矩是传内不传外，现在早已打破了这

种规矩。像我就是 15 岁时开始在东仓

鼓乐社研习鼓乐，师父拿着工尺谱，教一

句我们唱一句，鼓、笙、筝、琵琶⋯⋯各种

乐器都要学都要会。”齐兴峰一边化妆一

边对记者说，“在研习鼓乐的 10 多年中，

大家收入不高，社员们在排练演出之外

还要做兼职，有做代驾、送外卖的，也有

做小生意的，直到这两年大家的收入才

有了起色。”

化完妆后，齐兴峰从 30 岁出头的年

轻小伙变成一位须发斑白的唐代宫廷梨

园总管。记者跟随齐兴峰从后台来到舞

台上检查道具和设备。“能坚持到今天，

我们都有种使命感，民间艺术是中华民

族的宝贵财富，保护好、传承好、利用好

老祖宗留下来的这些宝贝，对延续历史

文脉、建设社会主义文化强国具有重要

意义。坚持创造性转化、创新性发展，找

到传统文化和现代生活的连接点。”站在

舞台上的齐兴峰严肃了不少。他告诉记

者，坐乐全套演奏最少需要 90 分钟，观

众很难有耐心听完。只有通过创新吸引

更多年轻人了解东仓鼓乐，才能更好传

播传统文化，让这些文化遗产真正‘活’

起来。而这正是东仓鼓乐社一直在探索

的课题。今年 2 月开始演出的《鼓》这部

剧就是创新 发 展 的 尝 试 ，将 非 遗 东 仓

鼓 乐 历 史 传 承、记 谱 方 式、演 奏 形 式、

经 典 曲 目 融 入 综 合 型 音 乐 表 演 ，将 大

唐 乐 舞 与 东 仓 鼓 乐 融 合 ，打 造 出 一 部

符合年轻人审美的舞台剧——唐代宫廷

燕乐《鼓》。

下午 4 点，记者与近百名观众一起

受到“邀请”，参加一场唐代宫廷《鼓》

乐 考 试 。 40 分 钟 的 演 出 ，以 非 遗 西 安

鼓乐为“魂”，辅以华美的舞台效果、逼

真的服装道具、精湛的舞蹈，观众们在

与乐工的互动中逐渐沉浸在舞台剧的

叙述中——唐长安城一位天赋少年历

经 考 验 成 长 为 一 代 传 奇 ，最 终 在 玄 宗

千秋寿宴上大放异彩。

“东仓鼓乐传承人赵筱民研习东仓

鼓乐 50 载、鼓师齐兴峰研习东仓鼓乐 17

年⋯⋯”谢幕时，舞台上鼓、笙、筝、琵琶

等 23 位乐师一一喊出从艺的时间，全场

掌声经久不息，不少观众红了眼眶。“看

这 个 剧 特 别 有 代 入 感 ，舞 台 场 景 很 炫

酷。《得胜令》《殿前欢》这些曲子一一告

诉大家什么样的场景会奏什么样的曲

子，向观众再现盛唐宫廷音乐的魅力。”

来自山西的游客徐娇告诉记者。

国庆假期，尽管西安秋雨连绵，但东

仓鼓乐社每天要完成包括 4 场《鼓》在内

的 11 场室内外演出。齐兴峰和同事们

结束了在紫云楼的演出，又冒雨匆匆赶

往湖边的胡姬酒肆为游客进行传统曲目

的表演。

展 示 非 遗 之 美
本报记者 雷 婷

10 月 3 日，粤港澳大湾区横跨珠

江东西两岸的南沙大桥，汽车穿行而

过。国庆假期全国道路交通总体安全

有序，预计 6 日各地将陆续迎来返程

高峰。 王美燕摄（中经视觉）


